

Siete ministerios compran autos por Q35.2 millones

Prensa Libre

08-11-2024

Entre los Ministerios de Defensa y Salud se han adquirido cien automóviles de modelos recientes para las distintas unidades a su cargo. Analista dice que el problema radica en la falta de mantenimiento.

Siete carteras del Gabinete ejecutivo han destinado Q35 millones 291 mil 430 a la compra de 138 vehículos. El argumento es que son necesarios para las diferentes actividades que desempeña cada una de las dependencias.

Entre los automóviles adquiridos se contabilizan picops, camiones, microbuses, sedanes y todoterreno. De acuerdo con los informes del portal de Guatecompras, de los 14 ministerios de Gobierno, las carteras de Salud, Defensa, Gobernación, Comunicaciones, Economía, Educación y Cultura y Deportes son las que han realizado las adquisiciones.

Salud compró 60 automóviles por un costo de Q14.8 millones. El departamento de Comunicación de esa cartera informó que 30 de estos son para cuestiones administrativas; 15 se distribuyeron para fortalecer al personal que viaja por

auditorías en dependencias de ese ministerio, y los otros 15, para fortalecer los sistemas sanitarios en diferentes ámbitos.

El Ministerio de la Defensa también adjudicó Q12.9 millones a la compra de 40 automóviles, entre los cuales figuran uno de tracción 4x4, con motor turbo diésel, destinado a la Dirección General de Especies Estancadas y Explosivos Industriales. Según las características que detalla Guatecompras, es automóvil todoterreno.

"Se deben contrarrestar las amenazas como el trasiego de armas, migración ilegal, narcotráfico, entre otras, reduciendo las actividades relacionadas con el crimen transnacional en todo el territorio nacional. Para ello se realizan eventos en las modalidades establecidas en la Ley de Contrataciones del Estado, los cuales han sido publicados a través del Sistema de Guatecompras", informó la oficina de Comunicación de Defensa.

Gasto recurrente

Este tipo de gastos es constante en administraciones anteriores. En el 2023, último año de gobierno de Alejandro Giammattei, varias dependencias centrales gastaron Q106 millones en cinco meses, para la compra de vehículos.

De igual forma, en agosto del 2023 la cartera de Defensa compró cuatro vehículos tácticos para el transporte del personal. Los automóviles militares, denominados "Pitbull", son utilizados para incursionar en zonas de alto peligro y fueron adquiridos por Q24 millones 800 mil, según el portal de Guatecompras.

Irene de León, analista del Centro de Investigaciones Económicas Nacionales (Cien), afirmó que la adquisición de automotores es una mala práctica de todos los gobiernos, y es porque no se invierte en reparaciones.

"Vemos que hay abandono de patrullas de la Policía Nacional Civil. El personal de Salud necesita salir a la provincia, pero hay automóviles en abandono; no tienen repuestos, porque allí los dejaron en los predios y allí les roban más partes. Por mucho que las entidades gasten en vehículos, al final no tienen cómo movilizarse", señaló.

Yahir Dabroy, analista de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (Asiés), expresó que ese tipo de gastos en otros gobiernos se ha hecho por compromiso para el pago de campaña a empresas, o bien, se debe a la lentitud y burocracia para comprar repuestos.

"Eso provoca que los vehículos que necesitan reparación se deprecien y luego salga más caro repararlos y mejor optan por comprar nuevos", indicó.

Compra de vehículos de ministerios gubernamentales:

Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda

- i. 3 vehículos,-dos picop y una camioneta -Q479 mil 800.
- ii. 2 automóviles tipo camioneta 4x4 para la Unidad de Construcción de Edificios del Estado (UCEE), Q359 mil 980.
- iii. 4 picops para la unidad coordinadora del Programa BID, convenios y Tratados internacionales, Q1 millón 104 mil 680.
- iv. 1 vehículo más para la UCEE a Q89 mil 990.
- v. **Total de vehículos: 10**
Total en dinero: Q2 millones 34 mil 450

Ministerio de Cultura y Deportes

10 vehículos-un camión con plataforma, cinco picops y un microbús-para uso de la sección de servicios generales de la dirección general del Deporte, Q1 millón 284 mil.

- i. **Total de vehículos: 10**

Ministerio de Economía

- i. 3 vehículos-dos picops y un sedán- para la Dirección de Atención y Asistencia al Consumidor (Diac), Q643 mil 885.

- ii. **Total de vehículos: 3**

Ministerio de Educación

- i. 6 vehículos de modelo reciente, Q1 millón 119 mil 708.

- ii. **Total de vehículos: 6**

Ministerio de Gobernación

- i. 3 picops para uso de la Escuela Centroamericana de Entrenamiento Canino, Q776 mil 700.

- ii. 4 picops, Q795 mil 600

- iii. 2 picops, Q789 mil 608

- i. **Total de vehículos: 9**

- ii. **Total en dinero: Q2 millones 361 mil 90.**

Ministerio de la Defensa

- i. 2 picops de transmisión mecánica para los centros de costo de la Marina de la Defensa Nacional a Q450 mil.

- ii. 1 vehículo modelo 2024, con modalidad 4x4, con motor turbodiesel para la dirección general de Especies Estancadas y Explosivos Industriales, Q244 mil 900.
- iii. 1 vehículo conversión a ambulancia para el Instituto Adolfo V. Hall, Q450 mil.
- iv. 30 automóviles, entre camiones y minibuses para uso del ejército, Q9 millones 239 mil 734.
- v. 1 vehículo tipo camioneta para el ministerio de la defensa, Q950 mil 900.
- vi. 4 automóviles para la Dirección de Control de Armas y Municiones (Digecam) por Q1 millón 310 mil 800.
- vii. 1 picop para el traslado de usuarios del Centro de Atención de Discapacitados del Ejército de Guatemala ,Q315 mil.
- viii. **Total de vehículos: 40**
- ix. **Total en dinero: Q12 millones 961**

Ministerio de Salud

- i. 3 picops de cuatro puertas para la dirección departamental de redes integradas de servicios de salud de Chimaltenango. Adquisición Directa por Ausencia de Oferta, Q710mil 700.
- ii. 2 carros para la dirección departamental de Redes Integradas de servicios de Salud en Izabal, Q411 mil 670.
- iii. 2 picops para convertirlos en ambulancia para la sede integrada de Zacapa, Q850 mil.

- iv. 2 Vehículos de doble cabina para para uso del equipo de la brigada integral institucional de la dirección departamental de Redes Integradas de Servicios de Salud de zacapa, Q423 mil.
- v. 1 vehículo para la dirección departamental de Redes de Escuintla a Q239 mil 900.
- vi. 2 vehículos para dirección departamental de Jalapa, Q491 mil 800
- vii. 1 vehículo para el cementerio nacional Q225 mil
- viii. 4 picops de doble cabina de doble tracción, Q900 mil
- ix. 1 picop para birgadas integrales salud área nor occidente, Q190 mil 530.
- x. 3 picop para el programa de nutrición, Q704 mil 700.
- xi. 2 picop de doble cabina para servicios de salud en Petén Q487 mil 800.
- xii. 1 microbus para el hospital de salud mental DR. Federico Mora Q285 mil.
- xiii. 32 vehículos, 31 picops y un microbús Q8 millones 66 mil 45.
- xiv. 4 Vehículos doble cabina para la dirección departamental de Salud de Alta Verapaz Q900 mil 000.
- xv. Total de automóviles: 60
Total en dinero: Q14 millones 886 mil.